

# El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7392

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00  
En el resto de España " 1'25  
En el extranjero " 2'00

Número suelto 5 cént.

MAHON, SÁBADO 31 DE MARZO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

## La campaña republicana

En la última reunión de la minoría republicana quedó en principio tramado el plan de la próxima campaña de protesta contra la absurda ley de las jurisdicciones.

La propaganda comenzará inmediatamente en toda España, celebrando mítines y manifestaciones públicas en casi todas las capitales de provincia y en muchas poblaciones importantes.

Las fechas, lugares y diputados que han de hablar en estos actos quedarán señalados en breve.

La campaña se dividirá en tres etapas, la primera de las cuales se ejecutará en seguida y las dos últimas simultáneamente pocos días después. Y como término y compendio de toda ella se celebrará en Madrid, de carácter nacional, con asistencia de todos los diputados y senadores republicanos.

Primero serán visitadas más de cincuenta poblaciones industriales y agrícolas de las más importantes de España y algunas capitales de provincia, como Santander, Medina del Campo, Lugo, Antequera, Jerez de la Frontera y de los Caballeros, Cáceres, Huelva, Alicante, Loja, Cartagena, Murcia, Lorca, Játiva, Alcázar de San Juan, Manzanares, Linares, Jaén, Elche, Alcoy, Algeciras, etc., etc., porque la lista ni es aun definitiva ni hemos logrado enterarnos conoocerla.

Después, y repetimos que, simultáneamente con la tercera etapa, especialmente dedicada á Cataluña, recorrerán los diputados republicanos Coruña, Valladolid, Burgos, Palencia, Zaragoza, Pamplona, Bilbao, Valencia, Granada, Sevilla, Badajoz y algunas otras capitales y pueblos de importancia próximos á aquéllas, donde los correligionarios acudan con sus iniciativas en auxilio de la plana mayor del partido.

Y por último, visitarán las cuatro capitales de Cataluña y todas las grandes ciudades industriales y agrícolas de esta región, como Reus, Santa Coloma de Farnés, San Felip de Llobregat, Tarrasa, Villanueva y Geltrú, Igualada, Arenys de Mar, Falset, Tortosa, etcétera.

Es casi seguro que los mítines proyectados en las cuatro capitales de Cataluña se verifiquen, dada la extraordinaria importancia de estos y la urgencia con que allí los reclama la opinión, durante el primer período de esta gran

campaña de propaganda; es decir, simultáneamente con los que se celebren en la primera lista de poblaciones.

La minoría republicana confía en el patriotismo, entusiasmo y dotes organizadoras de todos los directores y personalidades del partido republicano en provincias, y espera, no sólo su concurso personal en los actos que ella proyecta, sino que donde quiera que la falta de tiempo, las dificultades del viaje ó la escasez de diputados haga imposible la presencia de éstos, el partido organice y celebre por su iniciativa mítines y manifestaciones públicas, que revelen expresamente la adhesión del país á la protesta de los diputados y senadores republicanos.

A dicho fin, tan pronto como se publique la relación oficial de los actos proyectados por la minoría y comience ésta su campaña, nadie debe esperar órdenes de organización, sino aportar cuanto de sí de su talento, sus medios y su iniciativa, y sin alterar, ni anticiparse, ni contrariar en nada la obra de los diputados, realizarla con su concurso y completarla en lo que esocada á la resistencia física de nuestros representantes e Cortes.

Debe también preocuparse no abrumarles, sobre todo á los diputados que como el señor Salmerón no están en condiciones de un constante ajetreo, con solicitudes y requerimientos que ellos atenderían con sumo gusto, pero que es preciso evitarles en bien de su salud y bien del partido. No ha necesidad de que el ilustre jefe de la Unión Republicana hable en todas partes; basta con que lo haga una ó dos veces, en los actos más solemnes y con el necesario descanso, y inéte la prensa y los organismos del partido reproduzcan y divulgan sus enseñanzas por toda España.

Por último, Azcárate, el íntegro y honorabilísimo Azcárate, á quien repetidas veces han solicitado el partido y multitud de sociedades no políticas de Barcelona, irá á esta ciudad con el Sr. Salmerón y los demás diputados de allí y de fuera Cataluña que sean designados, y además de actuar en cuantos mítines orgánicos aquella gran democracia republicana, aprovechará su visita á la capital del Principado para estudiar «de visu» los problemas catalanista y obrero, proponiéndose dar á la publicidad, en conferencias y monografías, el fruto de sus observaciones.

## Los yankis y las Filipinas

De una carta enviada desde Washington reproducimos los párrafos más interesantes, de palpitante actualidad, ya que estos días está la cuestión del archipiélago filipino sobre el tapete... americano.

Dice así la carta:  
«Estas tropas con que se ha reforzado la guarnición de Filipinas, en previsión de lo que sucede en China, no haría falta dentro de algún tiempo para reprimir una rebelión en el Archipiélago? Allí la situación económica esmálisima, no había más que una esperanza de mejorarla: que el Congreso aprobase el proyecto de ley de exenciones arancelarias.

Hay desde hace unos días bastantes probabilidades de que el proyecto, votado ya por la Cámara Baja, naufrague en el Senado.

En ese caso aumentará la depresión económica se propagará el descontento; habrá gentes que padezcan hambre; el separatismo se agitará; con eso, y con algo que los japoneses ayuden un poco, habrá todos los ingredientes necesarios para otra insurrección. Aquí, con motivo de Cuba, se repetía mucho, hace unos cuantos años, que los agravios económicos han contribuido aún más que las quejas políticas á los alzamientos coloniales.

Hay americanos que se han olvidado ese detalle; por desgracia, otros, y de los de fuera, han perdido la memoria.

El hecho es que á estas horas, el proyecto de ley por el cual se rebaja desde 1.º de enero de 1907 el 75 por 100 en los derechos de importación sobre el tabaco, el azúcar y el arroz filipinos y se suprime desde esa fecha todo derecho sobre los demás productos de aquellas islas, y se establece desde 1898 el cobrote entre el Archipiélago y los estados Unidos, ya no flota en la superficie de las olas parlamentarias: está en sus brazos de agua. A los demócratas de la Cámara de Representantes les pareció bien y ayudaron á los publicanos liberales, matiz Roosevelt, á hacerlo «pasar».

A los senadores demócratas no les gusta: á unos, porque no es bastante radical y no va á botar en seguida, sin pérdida de tiempo; á otros, porque han sido votados á la alta Cámara por los Estados azucareros y tabacaleros; á otros porque no es eso lo que conviene para sacar de apuros á los filipinos; á otros, porque si las relaciones económicas son demasiado estrechas entre aquéllas islas y los Estados Unidos, conseguirá un obstáculo á la independencia del Archipiélago. Y á todos, pone sacrifican-

do ese proyecto de ley compromisos de republicanos para salvar otro proyecto de ley: el relativo á las tarifas ferroviarias.

El presidente Roosevelt se interesaba por ambos proyectos; pero según parece, ó prefiere que ahora sea aprobado el de las tarifas, reservándose el trabajar más adelante para que flote el filipino, ó ha perdido el control de su partido y del Senado y ha llegado á una situación análoga á la del loro del portugués é irá onde o leven. Ello es que la gente oficiosa, la que suele reflejar lo que piensan los gobernantes, confiesa que el proyecto de ley está ya casi desahuciado.

Algunos profetas, no menos funebres que los de Israel, vaticinan que el proyecto no «pasará» ni ahora ni nunca. Eso depende. Yo creo que si las Filipinas siguen perteneciendo á los Estados Unidos acabarán por ser tratadas, en lo arancelario, lo mismo que Puerto Rico y Hawaii. Es asunto de tiempo. Pero ¿seguirán las islas bajo la bandera americana? Este es un enigma planteado aquí.

La independencia tiene adversarios y partidarios. Los demócratas la pusieron en su programa, si bien con la condicional de «cuando la prudencia lo aconseje», que les permitiría aplazarla si hubiesen al poder. Los republicanos se declararon contrarios á ella; pero en declaraciones posteriores han ido usando cada vez matices menos fuertes. Primero se emplearon fórmulas españolas: «cuando se iza la bandera, ya no se arría»; «estamos en Filipinas para quedarnos allí...» No faltó más que lo de «la última gota de sangre y el último paso». Luego el presidente Roosevelt admitió que, cuando los filipinos poseyesen educación política, podían decidir qué clase de relaciones habían de tener con los Estados Unidos.

El ministro de la Guerra, Mr. Taft, proclamó hace dos años que se necesitaba más de una generación para preparar á los filipinos para el gobierno propio. También manifestó que, de ellos, los más y los mejores no eran separatistas, y que sólo pedían la independencia unos cuantos revoltosos.

«Ahora, en estos días—ha dicho ante la comisión de Hacienda del Senado,—la mayoría de los filipinos inteligentes está por la independencia. Aquel pueblo—ha agregado—es sentimental, y por esto les seduce ese ideal.»

Pero el ministro no ha propuesto que se vaya pronto á la independencia, «porque si se fuera—ha expuesto—antes de tiempo, habría allí un estado revolucionario como el de algunas Repúblicas hispano americanas.»

*Lo que llevan gastado los yankis*  
Desde que se quebrantó la amistad que uniera durante algunos meses á



los paisanos de Roosevelt con los de Aguinaldo, el gobierno de Washington ha tenido que mantener entre soldados y marinos, allí en las tierras y aguas del Archipiélago, un contingente de 15.000 hombres, más bien más que menos. Y esto solo representa, según unos datos de procedencia americana, un gasto diario de unos 30.000 dólares.

Los soldados yanquis son todos voluntarios, hay que pagarles bien, especialmente a los enviados a las colonias; hay que mantenerlos bien, y todo eso cuesta carísimo. Si mal no contamos, 30.000 dólares diarios suman al año 10.950.000, que forman al cabo de un septenario un hermoso total de 76.650.000 dólares.

Más como a ese total hay que añadir otros totales de diversas índoles, originados por gastos de transporte, valor de material y renovación, sanidad, administración militar y civil, pensiones a inutilizados, etc., etc., no parecerá exagerada la cifra que daba un periódico americano al calcular el coste de la conquista de Filipinas; cifra que hacía ascender a 130 millones de pesos.

Y añadía amargamente: «Si al menos pudiéramos decir que las Filipinas son realmente nuestras; pero no es así: de hecho todavía no nos pertenecen, puesto que luchamos aún y gastamos enormes sumas para combatir una insurrección irreductible.»

## NOTICIAS

### «La Epoca»

«La Epoca», en un suelto de última hora, dice lo siguiente.

«Entre personas, al parecer bien informadas, se ha dicho esta tarde que aunque se tiene como cierto que el Rey regresará a Madrid el domingo de Pascua por la mañana y saldrá para Inglaterra en la tarde del mismo día, es posible que se vea precisado a detenerse más tiempo en esta corte.»

La situación del gabinete es más difícil de lo que generalmente se cree.

En realidad se trata de un ministerio dimisionario, no porque la última crisis no fué crisis ni nada resolvió, sino porque después han surgido incidentes de los que no tiene conocimiento el público y que han influido en el ánimo del señor Moret, cuya indisposición se explican fácilmente cuantos saben lo que ocurre.

Una de las cosas que no se han hecho públicas, añadían, es que el mismo día en que se leyó el decreto de suspensión de sesiones y después del espectáculo que dió la mayoría, cuando el presidente fué a Palacio, presentó de nuevo a S. M. la dimisión del gabinete.

La dimisión, que esta vez era de verdad, no estaba motivada tanto por las censuras de los senadores y diputados ministeriales, como por el efecto que había causado al señor Moret su conferencia con el Sr. Canalejas. No sabemos lo que el Rey contestaría al presidente, aunque es fácil presumir lo que diría al señor Moret que esto pudo hacerlo la antevíspera.

Lo cierto es que el jefe del gobierno no se guardó la dimisión para momento más oportuno.»

Y añade el citado periódico:

«La situación se agrava por el efecto que ha causado al conde de Romanones, el que el señor Moret se haya dedicado a deshacer su obra en el ministerio de la Gobernación.»

Antes de embarcarse en Cádiz tuvo aquél noticia de todas las disposiciones adoptadas por el presidente, y los amigos del ministro no se recatan de decir que tan pronto como éste regrese a Madrid presentará la dimisión.

Por todo esto, siguen diciendo varias personas, es posible que el Rey se vea precisado a detenerse en Madrid más tiempo del que había pensado, porque no es posible que se prolongue mucho la extraña inverosímil y hasta peligrosa situación del gobierno.»

Dejamos íntegra a «La Epoca» la certeza de las precedentes manifestaciones, aun cuando en lo relativo al señor Canalejas pudiera haber algún fundamento, toda vez que el «Heraldo» sigue atacando al presidente del Consejo.

### Don Jaime

Sigue a la orden del día la persona de don Jaime.

Sin duda por esto pregunta hoy «La Correspondencia» dónde está don Jaime.

Supone el aludido periódico que, después de la visita que hizo a Barcelona don Jaime, se vino a Madrid, ignorándose actualmente su paradero.

Añade que esto presuena algo a los centros oficiales, anunciando tal pre-ocupación no se extericice.

### Viajes en proyecto

Aunque no se ha fijado definitivamente, se tiene por seguro que cuando el monarca regrese de Sevilla, y después de una breve estancia en Madrid, marchará a Ferrol, permaneciendo allí dos ó tres días y asistiendo a la botadura de balandro «Mauricote».

Después efectuará el Rey otro viaje, cuyo itinerario se desconoce, aun cuando se cree que irá a Inglaterra para visitar a la princesa Victoria de Battenberg.

### Maniobras navales

Los marinos ingleses de la reserva han sido avisados de que deberán hacer un nuevo período de instrucción en el próximo mes de abril, aunque la semana pasada terminaron el período reglamentario.

Se ha comentado mucho este aviso, acerca del cual o se ha dado oficialmente ninguna explicación ni siquiera se ha fijado el nuevo período, que quizás se prolonge hasta el final de las maniobras de jio, haciéndose observar que los reservistas marinos no hacen habitualmente más que una semana de instrucción todos los años.

### Escuadra alemana

El corresponsal de «The Globe» en Berlín dice que las dos divisiones que forman la escuadra de combate alemana están completas, figurando en cada una de ellas ocho acorazados.

### El príncipe Bulow

En los círculos políticos de Berlín se cree que el príncipe de Bulow presentará la dimisión de su elevado cargo, á no tardar mucho, añadiéndose que tomará por pretexto el fracaso en sus gestiones para la creación de un ministerio de Colonias. Indícase ya para sucesor suyo al príncipe de Hohenloe.

### Notas americanas

La conferencia celebrada hoy por

los representantes de las Compañías para estudiar las proposiciones presentadas por los mineros, se ha separado sin haber tomado acuerdos; de consiguiente, el primero de abril empezará la huelga minera, que afecta á 400.000 obreros.

Sarah Bernhardt dió ayer una representación de la «Dama de las Camelias» en un pabellón improvisado, pues en la ciudad de Dallas (Texas) no se le quiso alquilar ningún coliseo.

Asistieron a la representación 5.000 personas, que la aplaudieron con entusiasmo.

Se espera que se hagan revelaciones sensacionales en lo referente á los escándalos de las compañías de seguros, habiéndose dado órdenes para la detención de algunos importantes personajes oficiales.

El gobierno de Buenos Aires ha formado una comisión, que presidirá el almirante García, la cual irá a Europa para estudiar la construcción naval.

El gobierno se propone construir en seguida dos acorazados de 13.000 toneladas y algunos torpederos.

### Lo de Algeciras

De Berlín comunican que los diarios alemanes se muestran más optimistas que días pasados acerca de la cuestión de Marruecos, diciendo que Alemania da pruebas de un gran espíritu de conciliación, y que Francia puede muy bien ceder en la cuestión de la inspección suprema de la policía.

### Últimas noticias

Telegrafías de Odessa que el subteniente Schmidt, recientemente fusilado, hizo donación de toda su fortuna evaluada en siete millones de francos, al partido revolucionario.

Al efecto, antes de la ejecución, la puso en manos de dos personas de su confianza.

—Dicen de Indianópolis que en la conferencia celebrada entre patronos y delegados de los mineros no hubo acuerdo, por cuyo motivo el día 1.º del próximo abril se declararán en huelga 400.000 mineros.

—El «Observatore Romano» dice que entre el subsecretario de Instrucción pública, señor Ordano, y el diputado señor Guerei, ha ocurrido un serio altercado por cuestiones políticas.

—El rey Eduardo permanecerá en Biarritz hasta el día 2 de abril.

### Última tentativa

Dicen los periódicos parisienses que ante la pobre perspectiva de arreglo en la cuestión de Marruecos, hizo como última tentativa de tal el ministro de Negocios Extranjeros de Francia Mr. Bourgeois, una larga visita al príncipe Radolin, embajador de Alemania en París, manifestándole en la misma que habiendo hecho Francia en el Congreso de Algeciras a los alemanes todas las concesiones compatibles con el honor y los intereses de la república, esperaba que en obsequio á la tranquilidad y á la paz de Europa ordenase el príncipe von Bulow á sus delegados en dicho Congreso, que negocien bajo la base de la proposición franco-española, que como generalmente se opina es igualmente honrosa para las dos partes contendientes.

### Nuevo cometa

Comunican de Kiel que entre Mira

y Zeta-Ceti moviéndose hacia el Nordeste, se descubrió el 18 del corriente mes, un nuevo cometa de la octava magnitud que, según el profesor Ross de Melbourne, que fué quien lo observó, será dentro de pocas noches visible en el hemisferio septentrional de la tierra.

### Inundaciones en el Brasil

Telegrafías de Río Janeiro que, á consecuencia de las inundaciones de estos últimos días, está una gran parte de aquella capital cubierta por las aguas, que socavando los cimientos, han causado ya la ruina de 19 casas, la muerte de 14 personas y heridas otras muchas de más ó menos consideración.

Como las aguas inundaron también las cañerías del gas, ha quedado de noche la ciudad á oscuras.

La estación del ferrocarril y varios edificios públicos, están llenos de infelices que han perdido sus hogares.

La inundación, ocasionada por las excesivas lluvias, ha causado daños materiales enormes en las poblaciones vecinas á la capital, aparte de la ruptura de los diques de la Compañía Leopoldina, resultando de la inundación otras doce personas muertas.

### La situación en Rusia

Comunican de San Petersburgo que ha mejorado de tal manera la situación en Rusia, que no sólo se han revocado las órdenes extraordinariamente severas que tenían los gobernadores de las provincias del imperio si que se está levantando en casi todas ellas el estado de sitio.

### Responsabilidades

Señala el «Matin» de París en su artículo editorial, que el grupo de mineros alemanes que en la catástrofa de Courrières prestaron socorro á las víctimas, ha hecho patente a Francia que en su sistema minero está muchos años atrasada comparándolo con el alemán, y que por esto pide que se destituya de su cargo al ingeniero jefe de las minas del Estado, el cual, según opinión del citado periódico parisiense, es indirectamente el responsable de la catástrofa, pero ahí está—añade—el Consejo supremo de Minas para impedir todo progreso y basta que sobre lo ocurrido en Courrières se abra una seria investigación.»

### La huelga minera

De tal manera ha crecido, dicen los periódicos de París, la huelga de mineros en el Norte de Francia, que se la puede considerar ahora como general ya que los huelguistas que son más de 80.000, impiden á la fuerza que bajen á los pozos los mineros muy escasos en número que quieren continuar trabajando.

### Al Polo Sur en automóvil

El intrépido viajero ártico, doctor Frederick Cook, ha concebido el proyecto que intentará realizar en breve de llegar en automóvil al Polo Austral recorriendo más de 700 millas sobre masas de hielo por medio de automóviles de sistema especial, que lo mismo sirven como carruaje que como trineo.

El doctor Cook, que se propone tan difícil empresa, no es novato. Pensando siempre en las regiones nevadas é im- ginando que el círculo antártico no es más que un inmensísimo palacio de hielo completamente inhabitado, quiere ser el primer ser humano que lo habite y es fácil que logre su objeto, pues habiendo pasado gran parte de su vida en las regiones de los hielos eternos, conoce el terreno como el más ex- per-



explorador polar que se haya conocido en el mundo.

Fué el doctor Cook el médico cirujano de la expedición Peary al Polo Artico en 1891-2. Ejerció también aquel cargo en la expedición antártica belga en 1897-9.

Es además el citado doctor autor de nota que ha discutido mucho en la prensa el problema de la conquista de los polos considerada aquella bajo todos los puntos de vista.

Green los anglo-sajones que si en el mundo existe hoy un hombre capaz de llegar al Polo Sur en automóvil, es indudablemente el doctor Cook y nadie más.

## MAHÓN

### Alcaldía de Mahón

Para tratar de los medios de dar colocación á los obreros que carecen actualmente de trabajo, esta Alcaldía ruega á los señores propietarios de fincas rústicas de este término municipal se sirvan asistir á una reunión en estas Casas Consistoriales hoy á las ocho y media de la noche.

Esta Alcaldía no duda que haciéndose cargo los propietarios de la necesidad de prestar su auxilio á la clase obrera, acudirán á la citada reunión.

Mahón 31 Marzo 1906.  
—José M.<sup>a</sup> Mercadal

### CRISIS OBRERA

Al objeto de conjurar la crisis obrera que en esta ciudad se siente, y con el fin de emprender varias obras á ello encaminadas, personáronse en la tarde de ayer en la Caesta Larga, una comisión del Ayuntamiento acompañada del Arquitecto municipal señor Femenías y del ingeniero señor Gomez Cruells.

Por las impresiones que de los señores de la Comisión hemos podido indagar, se desprende que estuvieron todos conformes en artanzar primeramente la citada rampa, cuyo plano está ya hecho, siendo lo más probable se presente en la sesión que el lunes deba celebrarse, al objeto de ser aprobado, en cuyo caso las obras empezarán la próxima semana, hallando en ellas ocupación numerosos trabajadores.

La rampa con estas obras, vendría á terminar frente á la calle de Santa Teresa y por ella tendrían fácil acceso los carruajes.

Celebraremos en extremo sea presentado y aprobado el citado proyecto, pues de este modo al paso que se logrará dar ocupación á la clase necesitada, la población gozará de una nueva entrada de fácil subida del muelle á la misma.

### INDUSTRIA FLORECIENTE

En el vapor «Menorquina» ha embarcado nuestro querido amigo don Manuel Beltán, docientas treinta cajas de anís higiénico estomacal de su fabricación.

La creciente exportación de dicho licor, es la prueba más fehaciente de las excelentes cualidades del mismo, por lo que felicitamos cordialmente al señor Beltán, deseando aumenten de día en día los pedidos.

### AUTOMOVILES

Esta mañana á las ocho ha salido para Ciudadela y Fernells el mayor de los automóviles, de donde regresará al anochecer.

### EL TIEMPO

El tiempo que tan variable ha sido durante los pasados días ha cambiado notablemente en el de hoy, luciendo un sol primaveral.

En cambio sientese un viento algo molesto.

### Ateneo

CIENTÍFICO, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
Sección de Agricultura

Redactado ya el proyecto de Estatutos para la *Cámara y Sindicato Agrícolas de Menores*, se convoca á los Sres. propietarios y agricultores que se han inscrito en la lista de socios fundadores, á la reunión que se celebrará en el salón de actos de este Ateneo el lunes 2 del próximo Abril, á las nueve de la noche, para someterles dicho proyecto de Estatutos y tratar de otros asuntos relacionados con la institución que se trata de crear.

Se encarece á los Sres. suscritos la conveniencia de que concurren á la reunión, y se les ruega, además, que inviten para que asistan á los propietarios de fincas rústicas y agricultores de esta Isla que no se hayan inscrito todavía.

Mahón 30 de Marzo de 1906.—El Presidente, Juan Febrer.

### SECCION DE

#### LITERATURA Y MÚSICA

La reunión de mañana domingo será sin programa, por haber tenido que aplazar, para uno de los días de la próxima semana, con el fin de ultimar los ensayos, la *Velada poético-musical dedicada á la inspiración cristiana en el Arte*.

Mahón 31 Marzo 1906.—El Presidente, Jaime Pomar.

### VAPOR CORREO

Debido al mal tiempo reinante suspendió ayer tarde su salida para Barcelona en viaje directo el vapor correo «Menorquina».

Si el tiempo se lo permite saldrá para dicho punto esta tarde á la hora de itinerario.

### MUSICA

Mañana de once y media á una tocará en el paseo de Isabel II la banda del Regimiento de Mahón.

### EL CONCURSO DE «A B C»

#### EL DE LOS RÓTULOS

El Concurso actual de «A B C» está alcanzando un gran éxito. Diariamente se reciben cartas de todos los rincones de España enviando copias de rótulos, disparatados unos, ingeniosos algunos, antigramaticales muchos.

Como prueba de lo que decimos, reproducimos á continuación algunos, prescindiendo, claro es, de las señas de las casas que los ostentan y de los nombres de las poblaciones, hasta que, cerrado el Concurso, se dé cuenta del fallo del Jurado.

*Se blanquean habitaciones á domicilio.*

*Cajas de muerto para difuntos (de esta plaza).*

*Ca pan calé* (quiere decir cal para encalar).

*Se echan piezas invisibles* (cartel de una zapatería).

*El médico que asiste á la fuerza en esta villa es don Florencio Martínez* (cartel en un cuartelillo de carabineros).

*Palanteba sino cas* (titulo que ostenta una tartana que hace el servicio de viajeros).

*Servicios es merados se venden Sanguijuelas.*

*A expensas de fulanico Onrrubia* (al pié de un paso de Via Crucis).

*El Gaiteru establecimiento de bebidas ay buena Cerveza. También tenho el cosu para descorcharlas.*

*Oro para niña de 4 y 5 pesetas* (tarjeta sobre un estuche con sortijas).

*Horchata de cepas.*

*Senador Martítimo* (cartel de un senador próximo al mar).

*Se hocen cordeles á la medida y tamales para los animales.*

El número de Alrededor del mundo del jueves 29 de Marzo trae, entre otros los siguientes artículos, profusamente ilustrados:

Las islas Canarias hoy día.— La sujeción de nuestras abuelas (Princesas, grandes dem: s y bellezas célebres)—Un príncipe que tiene guardia para que no le besen.— De Madrid á Nueva York por ferrocarril (La gran línea transatlántica laskosiberiana).— Consejos prácticos para casos de incendios. El problema del tornillo (Una cuestión que urge resolver)— Para contar dinero (Una maravilla mecánica).— Cuentas de méritos famosos. El nuevo modo de domar cabalios (Como se les educa por persuasión.— Los microbios y el aroma del queso.— Las chinchillas se acaban.— El «foot ball», grotesco.— El automóvil en el teatro, y las acostumbradas secciones de Averiguador Universal; Preguntas y Respuestas, Recetas y Recreos, Caricaturas, etc.

Publica además este número el último pliego de la interesantísima novela El Experimento Del Doctor Nikola segunda parte de El Doctor Nikola, escrita en inglés por Guy Boothby, é ilustrada por D. Eugenio Alvarez Dumont.

Precio: 20 céntimos número.— 2,50 pesetas suscripción trimestre.— Plaza del Progreso, 1, Madrid.

### MATADERO

*Reses sacrificadas en el día de ayer*  
1 buey 337 kilos Son Selemo (Ciudadela).

1 vaca 174 id. Toraxa se Figuera (Villa-Carlos).

1 ternero 356 id. des Casí.

1 id. 95 id. Est.<sup>a</sup> Son Gomila.

1 id. 135 id. José Orfila.

1 id. 223 id. Binihay.

3 carneros 28 id. Llímpa (Ala 7or).

2 id. 50 id. Musupta.

4 id. 60 id. Binihay se Creueta (Villa-Carlos).

8 id. 96 id. se Eíguasam.

2 cabras 14 id. Espeumé Vey.

1 cerdo 60 id.

### REVISTAS CÓMICAS

#### CURAS Y LOCURAS

Un presbítero rapta á una doncella.

porque le ha entrado la pasión muy fuerte; otro, iracundo, á un prójimo de muerto y la venganza con su sangre selló.

Otro, que por lo bético desouella, en Tirteo carocunda se convierte, sin ver que predicando de esa suerte las máximas cristianas atropella.

Y dicen muchas candidas criaturas: «La Religión padece adversidades por las impías, pérfidas lecturas.»

No creáis esas vanas falsedades: padece, y es desdicha, porque hav curas que más que «curas» son «enfemadades.»

FELIPE PÉREZ Y GONZÁLEZ.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 30, 8'00.

Algeciras.—En vista del feliz resultado de las sesiones de estos últimos días, el duque de Almodóvar del Rio que preside la conferencia ha propuesto que mañana se celebre la sesión de clausura de la misma.

Madrid 31, 7'00.

En vista de la agitación carlista de estos días, se ha venido hablando mucho del príncipe D. Jaime, ignorando su paradero.

Algunos afirman que al salir de Barcelona marchó á Madrid, de donde pasó á Cadiz presenciando el embarque del Rey para Canarias.

Madrid 31, 7'35.

Después de haber visitado las principales poblaciones de las islas Canarias, llegará D. Alfonso á Sevilla el martes de la semana santa.

Allí permanecerá hasta el lunes de pascua.

## Cotización Oficial

Madrid 30 Marzo á las 17.

4% interior.	61'80
Id. 5 por 100	100'25
Banco España	432'00
Tabacalera.	399'00
París á la vista.	00'00 á 15'65
Londres id.	98'86 98'92

## Banco del Comercio

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES  
MAHÓN

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 30 de Marzo de 1906 según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4%	81'87
Denda amortizable 4%	100'05
Acciones f. c. Norte de España.	51'90
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	90'85
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	27'00
Acciones Banco Hispano Colonial.	70'11
Denda Municipal de Barcelona 4 1/2%	97'62
Obligaciones Tarragona Barcelona v Francia 2 1/4%	58'12
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2%	103'25
Francos.	15'75
Libras.	29'08

Mahón 31 de Marzo de 1906.

CLASES DE PREPARACION  
PARA LAS CARRERAS DE  
Secretario de Ayuntamiento,  
Secretario de Juzgado Municipal

y  
Contador de fondos  
municipales y provinciales.  
INFORMES:

DON LUCAS CARRERAS Y RIERA, Contador de fondos de este Ayuntamiento,  
Gracia, 5



# GUANO MASSUET

PARA

## la Agricultura en general

BARCELONA

Para conseguir buenas cosechas y desde luego sacar provecho del trabajo invertido en el desarrollo del expresado arte, es indispensable, ante todo, contar con la buena preparación de la tierra.

El GUANO MASSUET, es indiscutiblemente uno de los mejores que hasta hoy se conocen, como pueden probarlo las hortalizas, sembrados, plantas, viñas, etc., que han crecido en tierra abonada con dicho GUANO MASSUET, garantizado por su buen resultado.

Para informes: JUAN LLADO, Angel, 11, Mahón.

## Gran depósito de Carburo de Calcio

Morera y Santamari.-Barcelona

Unicos concesionarios para la venta en la Isla de Menorca del Carburo de Calcio de la Sociedad Española de Carburos metálicos de Berga.

Litraje de 340 a 360 litros por kilo.

Precios equitativos.

Para informes: JUAN LLADO, Angel, 11, Mahón.

## MAQUINAS de coser

## MAQUINAS de escribir

«Oliver» escritura visible

Accesorios de todas clases para máquinas de coser.

Accesorios de todas clases para máquinas de escribir.

Aceites puros de ballena, para toda clase de máquinas.

Frister y Rossmann de Berlín

Gramófonos, últimos adelantos.

Discos, Agujas, Diafragmas, etc. etc.

Se hacen composuras

Precios limitadísimos

Para detalles y pedidos—Sres. Seguí y Bernad, San Fernando núm. 36.

## Novedad - Novedad - Novedad

### CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Altombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente en la casa.

## SINTES

Almacén de Muebles Plaza del Príncipe, 6-Mahón

## Para vender

Lo está una finca en el término de Alayor compuesta de casa, establo, gchera y de unas tres barcillas de tierra de sembrado.

También lo están dos casas situadas en la calle de San Sebastián de esta ciudad, números 43, 45, 47 y 49.

Se cederá todo por un precio sumamente barato. Informarán en esta imprenta.

## Almacén de muebles de Sintés

### BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillan asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay NOVEDAD

**Tienda** de Comestibles y otros efectos, en Villa-Carlos, muy aparroquianada, se vende. Radica en calle San Ignacio 14, esquina calle San Pedro.

Informará en Villa-Carlos D. Domingo Fiol, Mayor, 69 y en Mahón D. José Riudavets, Plaza Carmen, 13.

## Se vende

Una tienda de comestibles con todos sus accesorios situada en la Plaza de la Arravaleta número 6. En la misma darán razón.

### BANCO DE MAHÓN

Habiéndose solicitado la expedición de resguardo duplicado del depósito voluntario núm. 6.203 de mil quinientas pesetas, constituido en nuestra caja por D. Ana Pons Pons de S'Ullastré, el 5 de agosto de 1902, por haber sufrido extravío el talón original, se hace público por medio de este periódico para que, en el término de veinte días a contar desde el 22 de los corrientes, en que se insertó por primera vez este anuncio en el Boletín Oficial de esta Provincia, se sirva la persona que lo tenga en su poder presentarlo en esta oficina, y de no efectuarlo quedará nulo y sin valor ni efecto, expidiéndose en su consecuencia el duplicado que se solicita.

Mahón 27 marzo 1906.—Por el Banco de Mahón.—El Director: Gerente, Antonio Pons Olives.

### ADMINISTRACION DE CONSUMOS de Mahón

Confeccionados por esta administración el repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios del Extra radio de éste término municipal por el tiempo que media desde el primero de Enero de 1906 al 31. Diciembre del mismo y con arreglo a las disposiciones vigentes, se participa a los vecinos de dicha zona que el referido expediente se hallará expuesto a efectos de reclamación durante el plazo de diez días a contar desde ésta fecha.

Horas de despacho: días laborables de 9 a 12 de la mañana y de 2 a 5 tarde. Días festivos de 9 a 11 mañana. Mahón 26 Marzo de 1906.—El administrador, Bartolomé Vives.

### SUBASTA

El domingo día primero de Abril próximo se venderán en licitación privada, en Villacarlos calle de San Ignacio nº. 14, las fincas siguientes:

1.ª Una casa calle de San Ignacio número 14, esquina con la calle de San Pedro.

2.ª Otra casa en Villacarlos y calles expresadas, marcada con el número 11, y

3.ª Un huerto en la misma Villa calle de San Pedro número 39.

Informarán en Mahón, el procurador D. Gabriel Orfila, Doctor Orfila, 16 y D. José Riudavets, Plaza del Carmen 13; y en Villacarlos D. Domingo Fiol calle Mayor número 69.

### PARA VENDER

Lo está una casa en muy buenas condiciones y una tienda de comestibles. Informes Fralles, 55, primer piso.

Lo está una galera pequeña y un carrerón con todos sus accesorios y un caballo pequeño todo en muy buen estado.

Lo está también un gramófono y varios discos.

Informarán en esta imprenta.

Lo está un piano de manubrio en muy buenas condiciones, el que se cederá por un precio sumamente barato.

Informarán calle de San Ignacio, 2—Villa-Carlos.

Lo está la casa Plaza del Retiro número 9. Informarán en la carpintería calle Arravaleta número 15.

Lo está el predio Morella neu. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

### Nodriza

Una joven, leche fresca, desearía encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Informarán, Ramis, 78.

## Carburo de Calcio

(CALIDAD SUPERIOR)

En el establecimiento de Manue Buils, Calle Nueva 15, se acaba de recibir dicho artículo, el cual se expone a los siguientes precios:

1 kilo triturado	0'70
1 id. sin triturar	0'60
5 id. id.	2'75
10 id. id.	5'00

Un barril de unos 60 kilos a 0'45 kilo. Precio del envase, 3'50 que se abonará a la devolución del mismo.

### APRENDIZ BARBERO

Se necesita uno de corta edad en la barbería «La Española», de D. Cristóbal Cardona, situada en la calle Nueva.

Imp. de Fábregues a cargo de M. Ribé